

# ALLARIZ: CONFLICTO Y TRANSFORMACIÓN EN LA ERA GONZÁLEZ

Luís Martínez-Risco Daviña

A lo largo del verano de 1989 la villa ourensá de Allariz fue testigo de un grave conflicto que enfrentará a los vecinos con el gobierno municipal (coalición Partido Popular-Centristas de Galicia). El desencadenante de la protesta es el profundo deterioro del río Arnoia a su paso por la villa alaricana. Aunque, en el fondo, se está reclamando un cambio en los modos de hacer política y una modernización de la sociedad.

En el conflicto alaricano están latentes dos grandes problemas:

- 1.- La valoración de su patrimonio histórico-artístico y ecológico.
- 2.- Y cuya resolución contribuirá a definir el punto anterior: El Concepto de Poder.

## 1. Importancia patrimonial de Allariz

Para quien no conozca esta villa ourensá, situada a unos 20 Km. de Ourense capital, es conveniente que sepa que fue declarada Bien de interés cultural (BIC) en 1971. Villa medieval con Carta Foral, el primero de los foros concedidos en Galicia, otorgada por Alfonso VII “el Emperador” entre 1153-1157, y Ordenanzas concedidas por Alfonso X. Por cierto, se dice que este último monarca aprendió el gallego usado en sus *Cantigas* durante las temporadas pasadas en esta villa en sus

años de infancia. En el medievo poseyó una importante judería, quedando vestigios en los actos lúdico-festivos que tienen lugar en las fiestas del Corpus. En el XVIII, la riqueza de Allariz estaba vinculada a los curtidos y al lino. Actividades económicas que dejarán su huella en la villa, y que tenían al río Arnoia como el gran recurso energético que movía los mecanismos de los numerosos molinos y fábricas de curtidos asentadas a lo largo de su curso en este municipio.

Por consiguiente, a un hermoso casco histórico, debemos añadir como valor patrimonial y cultural, que no sólo ecológico, el río. Antaño sustento económico de los alaricanos y que, como afirma Xosé Carlos Sierra<sup>1</sup>, ocupa una parte importante en la carga simbólico-afectiva de la autoestima de muchos alaricanos que, al ver morir el río, se rebelarán. Y, ahora si, podemos hablar de una protesta ecológica, que sí fué secundada por gran parte de la población es debido al vínculo afectivo del que hablabamos. En declaraciones de Fernando Bouzas<sup>2</sup>, “*Allariz sen río, non sería Allariz. No pasado a economía do pobo xiraba arredor do río. Hoxe tamén. Antes curtidos, agora turismo*”.

La grave contaminación sufrida por el Arnoia a su paso por Allariz es el desencadenante de una situación de deterioro más generalizada que afectaba a todo el término municipal y no solámente al casco histórico. La falta de planificación es reconocida por el propio alcalde, José Luís Cid<sup>3</sup>, quien también reconoce que no se había realizado ninguna obra a lo largo de 1988. Esta falta de actividad es criticada por el concejal del PSOE, José Luís González<sup>4</sup>, que destaca que la única obra de importancia realizada en la villa, la construcción de la *Casa da Cultura* en la antigua carcel, se debe a la gestión del *Gobierno Tripartito*<sup>5</sup>.

---

1. “Museo y patrimonio etnológico. Una propuesta para el desarrollo: Los casos de Allariz y Vilar de Santos”. En *Cuadernos de Patrimonio Etnológico. Nuevas Perspectivas de Estudio*. Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico. Junta de Andalucía. Granada. 1999.

2. *Secretario da Sociedade de Pesca* y uno de los impulsores del *Comité en Defensa do río Arnoia*. Entrevista realizada en junio de 2000.

3. *La Voz de Galicia*, 5-I-1989.

4. Declaraciones a *La Voz de Galicia* del 25-I-1989.

5. Gobierno de coalición entre PSdeG-PSOE, Partido Nacionalista Galego y Coalición Galega, presidido por el socialista Fernando González Laxe, que gobernará en Galicia entre 1987-1989. El responsable de cultura de este gobierno era el escritor alaricano Alfredo Conde, entonces diputado independiente por el PSde G-PSOE y hoy estrechamente vinculado al señor Fraga.

A esta falta de actividad pública, que afecta especialmente a los vecinos de los numerosos núcleos rurales<sup>6</sup>, debemos añadir el desinterés mostrado ante las actuaciones urbanísticas que se estaban realizando, incluso afectando gravemente al espacio protegido como BIC. En marzo de 1989 varios vecinos denuncian la ampliación ilegal de un edificio que absorbía una farola pública dentro de su fachada. La apatía mostrada por el equipo de gobierno y Patrimonio obligará a varios vecinos a encerrarse durante siete horas en la Casa Consistorial, y un centenar de vecinos se manifestarán en la villa en protesta por la obra<sup>7</sup>. La polémica terminará en los juzgados, donde la sentencia 153/89 de 30-VI-1989 dará la razón a los vecinos.

La necesidad de actuar en el casco histórico para frenar su deterioro es tratado en el pleno de 4-V-1989. Mientras el equipo de gobierno propone financiar las obras con fondos municipales, el BNG considera que esos fondos deberían destinarse para abordar las necesidades de los núcleos rurales, gestionándose ayudas de la *Xunta de Galicia*, el Estado o la Comunidad Europea para la rehabilitación del casco histórico .

A la par que se producen estas denuncias y debates urbanísticos, el *Comité de Defensa do río*<sup>8</sup> denuncia la falta de interés por sanear el Arnoia, y recordemos que el río está omnipresente en Allariz. El *Comité*, con el apoyo de la *Sociedad de Pesca Alaricana*, no se limita a denunciar, sino que el 25-IV-1989 presenta al ayuntamiento un plan de saneamiento valorado en 50.000.000 de pesetas, al que adjunta un proyecto de financiamiento. Plan que el alcalde se niega a discutir, pese estar obligado por ley al ser presentado por el grupo municipal del BNG. Esta decisión de la alcaldía provoca el malestar entre los vecinos, agravándose la situación cuando el 3-VIII-1989 se denuncia que más de un centenar de truchas aparecen muertas en el Arnoia a su paso por Allariz<sup>9</sup>, que informes posteriores de los técnicos de Medio Ambiente de la *Consellería de Agricultura*, confirman que las muertes se debieron a la

---

6. El término municipal de Allariz cuenta con 21 núcleos de población rural diseminados en 80 Km<sup>2</sup>.

7. *La Voz de Galicia*, 12-III-1989, 14-IV-1989, 15-IV-1989.

8. Plataforma apartidaria surgida en enero de 1989 para defender las agresiones que estaba sufriendo el Arnoia.

9. *La Voz de Galicia y La Región*, 3-VIII-1989.

contaminación del río<sup>10</sup>. El 4-VIII, los vecinos se manifestarán demandando soluciones para el río.

Para el BNG, según manifestaciones de su portavoz<sup>11</sup> Anxo Quintana, no se trata de un problema exclusivamente ecológico, sino que también económico. Cuidar el río y su entorno, recuperando la memoria histórica sobre su uso museizándolo, es un reclamo turístico. A este respecto, quizás sea conveniente destacar cierta tradición programática sobre el patrimonio por parte de el BNG. El programa aprobado por las *Irmandades da Fala* en la Asamblea de Lugo de 17-18 de noviembre de 1918, en la que el galleguismo reconoce por vez primera a Galicia como nación soberana, recoge en su *Punto VII. Aspectos Artísticos*:

*1ª- Proclamar a soberanía estética da Nación Galega que se exercerá:*

*a) Sobor das construcións urbanas e ruraes, ditándose unha lei que obrigue ós propietarios a axeitare o estilo das suas construcións ó estilo xeral de cada vila galega.*

*b) Na espropiaición de moimentos e paisaxes<sup>12</sup>.*

Si en la defensa del complejo Arnoia-Casco Histórico podemos apreciar rasgos ideológicos que, de siempre, caracterizan al nacionalismo gallego, no es menos cierto que este tipo de reivindicaciones, (culturales, ecológicas, de recuperación de la identidad), ultrapasan lo meramente local. En un mundo tan globalizado, la reivindicación de los alaricanos es comprendida por gentes de otros espacios culturales, pero con un sensibilidad similar. Según John Beynon<sup>13</sup>, “*Agora a xente está conectada con xente de mentalidade semellante, superando os límites impostos pola pertenza a un estado, nación ou clase. Hoxe a comprensión de espacio e tempo significa que calquera habitante do planeta vive cada vez máis nun mundo escolleito de ‘interlocutores reflexivos’*”. Y en cierto modo, encontrar esos “interlocutores reflexivos”, es lo que sucedió en Allariz.

Sería demasiado simple por nuestra parte el pensar que la defensa del patrimonio histórico-artístico, incluso el profundo malestar generado en amplios sectores

10. *Faro de Vigo*, 6-VIII-1989 y *La Región*, 10-VIII-1989.

11. *La Voz de Galicia*, 6-VIII-1989.

12. Recogido de Vicente Risco, *Teoría do Nacionalismo Galego*, Ourense, 1920.

13. “Globalización e postmodernidade”. En *A Trabe de Ouro*, nº 40, Santiago de Compostela, 1999.

de la sociedad alaricana por la contaminación de su querido Arnoia, fueron los únicos motivos que llevaron a los vecinos a movilizarse contra el equipo de gobierno. Ya en enero de 1989, meses antes de que estalle el conflicto, el BNG considera que el futuro de Allariz pasa por ser un enclave turístico y segunda residencia de muchas personas que viven en Ourense capital, por lo que la insalubridad del Arnoia hacía peligrar estas perspectivas de crecimiento<sup>14</sup>. Allariz prácticamente no había evolucionado en los últimos 30 años, pasando de ser una villa puntera a convertirse en un núcleo de población que estaba ocupando los últimos puestos del ranking de una provincia cuya pujanza económica es de por sí preocupante<sup>15</sup>. Si esta situación podía ser achacada al hecho de que la carretera nacional que unía Ourense con Madrid ya no atravesaba, con parada obligatoria, Allariz<sup>16</sup>, lo cierto es que el abandono de las comunicaciones interiores resulta mucho más perjudicial para la economía alaricana. Pueblos de ayuntamientos vecinos, como Rairiz de Veiga, Vilar de Santos o Xunqueira de Ambía, que antaño acudían a realizar sus compras a Allariz, más concretamente en las ferias del 1 y 15 de cada mes, mudarán sus hábitos hacia otras localidades próximas como Xinzo de Limia o la propia capital de provincia. Y esta situación de retroceso económico tendrá repercusión directa en la demografía del municipio, que sufrirá un continuo despoblamiento a lo largo de estos años. La necesidad de invertir este proceso obliga a tomar una serie de decisiones políticas para las que se precisa, previamente, modificar el equilibrio político vigente en la villa y transformar los hábitos de poder.

2.- Concepto de Poder. La sustitución de José Luís Cid por Leopoldo Pérez Camba<sup>17</sup> intensifica el desacierto en la política urbanística y de medio ambiente que afectaban a la villa. Cuando en el 11 agosto de 1989 estalle el conflicto entre alcal-

---

14. *La Región*, 15-I-1989.

15. Según se puede apreciar en los presupuestos del Estado y de la *Xunta de Galicia*, en las últimas décadas la provincia de Ourense ocupa los últimos puestos en inversión pública, prácticamente la única, del Estado español.

16. Hoy en día la autovía que une Madrid-Vigo circunda Allariz, y sin embargo no es obstáculo para el desarrollo de la villa.

17. José Luis Cid presentará su dimisión en febrero de 1989, alegando motivos laborales. Será sustituido por Leopoldo Pérez Camba en el mes de abril, siendo el tercer alcalde de la villa desde las elecciones de 1987 (*La Voz de Galicia*, 5-I-1989 y 4-IV-1989). Hecho que demuestra la inestabilidad en el gobierno municipal alaricano, conformado por elementos de Centristas de Galicia y Partido Popular.

de y los vecinos, se pondrá de manifiesto las diferentes actitudes ante el Poder.

El grupo de gobierno (Coalición CdG-PP) no consigue dar estabilidad política a la villa. De hecho, Pérez Camba (concejal durante el franquismo y primer alcalde de una vez restaurada la democracia) es el tercer alcalde desde las elecciones de 1987. Para los grupos de oposición, liderados por el BNG, el equipo de gobierno carece de criterios programáticos, limitándose a mantenerse en el poder para así defender intereses particulares mediante un ejercicio del poder sustentado en redes clientelares propias de los años de la Restauración Canovista<sup>18</sup>. A esto tenemos que añadir cierto abandono en el día a día en la atención de las necesidades ciudadanas<sup>19</sup>. Como ya vimos, su antecesor dimite en el cargo por incompatibilidades laborales. Cuando los vecinos protestan por el asunto de la farola, el propio Pérez Camba les contesta que no pudo atender a los vecinos por estar ausente del ayuntamiento por motivos laborales<sup>20</sup>.

A este absentismo debemos añadir cierta actitud, digamos despótica, en el ejercicio del poder. Su negativa a tratar en pleno, tal y como demandaban los vecinos, la contaminación del Arnoia<sup>21</sup>, tachando la petición de capricho del BNG<sup>22</sup>, solo sirve para soliviantar cada vez más los ánimos de los vecinos, que tomarán el ayuntamiento, entrando en una espiral de reacciones por parte del alcalde que ponen de manifiesto su talante. Sin ánimo de caer en lo anecdótico, y no siendo este el lugar oportuno para analizar a fondo sus diversas actitudes<sup>23</sup>, podemos decir que el com-

---

18. Quienes quieran conocer la praxis política en Galicia aconsejamos la lectura del edificante artículo de Xosé R. Veiga Alonso, *Do "Candidato Oficial" ao "Goberno Amigo", ou a permanente actualidade do clientelismo político*, en *A Trabe de Ouro*, nº 40, Santiago de Compostela, 1999.

19. Algo de lo que no son directamente culpables, puesto que la legislación vigente no obliga a entidades menores a que los responsables públicos tengan una dedicación exclusiva.

20. *La Voz de Galicia*, 16-IV-1989. A esto añade, *se queren que me adique en exclusiva estou disposto, pero cótzome bastante caro*.

21. Como alternativa remite a un plan elaborado en los años 70 pero que, él mismo reconoce, estaba perdido después de tanto tiempo. *La Voz de Galicia*, 4-VIII-1989.

22. Ante su negativa a escuchar a los vecinos, estos recurren al grupo municipal del BNG para tramitar oficialmente la solicitud.

23. A aquel que tenga interés en conocer más pormenorizadamente el comportamiento político del alcalde, recomendamos haga un seguimiento del conflicto en la prensa, especialmente en *La Voz de Galicia*, *La Región* y *Faro de Vigo*. Agradecemos a Mar Gil que nos facilitase el completísimo dossier de prensa sobre los acontecimientos sucedidos en Allariz durante el conflicto.

portamiento político del alcalde oscila desde el incumplimiento de la legislación vigente cuando se trata de cuestiones que afectan a sus intereses económicos, al intento de recurrir a la represión policial para frenar la protesta vecinal.

El 11-VIII-1989 los vecinos reaccionan ante la postura del alcalde encerrándose en la Casa Consistorial. No se trata de un acto espontáneo, sino de una actuación política perfectamente diseñada. Un editorial de *Diario-16 de Galicia*<sup>24</sup>, en el que se trata el conflicto, dice se trata de nuevas formas de reclamar los derechos que la población considera propios y no atendidos. Prueba de esta actitud decidida de los vecinos es que sellan ante notario las habitaciones en las que están los archivos y documentación oficial, con el fin de que el alcalde no les acuse de su destrucción. Es un encierro que se prolonga hasta el mes de noviembre y con una alta participación<sup>25</sup>, no exento de tensiones y enfrentamientos políticos.

La participación política de los vecinos será decisiva en la transformación que sufrirá la villa alaricana. Reivindican ser ciudadanos, poder participar en las decisiones que les afectan y no limitarse a delegar su ciudadanía en los representantes elegidos cada X tiempo. La negativa del gobierno municipal a tratar un tema que, como vimos, les afecta intimamente, sirve de espoleta para que el sentimiento ciudadano de los vecinos explote y exijan del alcalde sentarse a negociar. El hecho de tratar los problemas de la villa asambleariamente<sup>26</sup> convierte a los habitantes en ciudadanos activos. Una actitud que servirá para reafirmar la autoestima en si mismos, tanto a nivel individual como colectivo. El encierro afecta a todos los vecinos, pues aquellos que no están encerrados colaborarán con la decisión de estos. Los comerciantes de la villa regalarán alimentos y bebidas, el notario no cobrará la minuta por levantar el acta sobre el sellado de ciertas dependencias municipales, manifestaciones de apoyo en Allariz, Ourense capital y otras localidades vecinas, impedir el desalojo policial de las dependencias municipales, son un pequeño ejemplo de como la decisión afecta y compromete a todos.

---

24. 14-VIII-1989.

25. Esto puede demostrar la falta de fundamento de las acusaciones vertidas desde el PP-CdG contra los encerrados de ser *agentes de HB*, vinculándolos a emigrantes alaricanos en el País Vasco de vacaciones estivales en la villa. En su opinión, el conflicto terminaría una vez concluido el periodo vacacional.

26. A lo largo del encierro se celebran dos asambleas vecinales diarias para tratar y dar solución a aquellos asuntos que precisan de una solución inmediata.

En el conflicto hubo violencia política. El simple hecho de encerrarse en unas dependencias públicas conlleva cierta dosis de violencia. Pero no la única. Quizás la medida más drástica sea la decisión de impedir la entrada de los funcionarios municipales. Medida que fué contestada por el alcalde, negándose a pagar sus salarios<sup>27</sup>. Los vecinos presionan a los miembros del equipo de gobierno con la finalidad de obligarle a negociar, o, en su defecto, forzar dimisiones en su seno. Un ejemplo es retirar las cuentas de la sucursal bancaria en la que trabajaba un miembro del gobierno municipal. Desde el PP-CdG, se acusará a los encerrados de estar manipulados por el BNG y de emplear tácticas propias de HB<sup>28</sup>. Pero podemos considerar que la presión prácticamente no trascendió del plano político. De hecho el Gobernador Civil se va a negar a una intervención de la Guardia Civil, solicitada por el alcalde, argumentando que la protesta vecinal se mantiene dentro de unos cauces cívicos que no justificarían dicha intervención<sup>29</sup>.

Pese a la violencia generada por el enfrentamiento entre vecinos y alcalde, los encerrados procuraron mitigar el ambiente de violencia dando a la protesta política una vertiente lúdica y formativa. Como bien saben los antropólogos, el ambiente festivo contribuye a reforzar los lazos de unión entre los integrantes de una comunidad. Dicen Rita Castel' Branco y Carla Pocinho, "*A festa constituiu-se, então como uma espécie de 'evasão' do quotidiano e dos seus normativos, evasão essa 'permitida' apenas no tempo da festa, dando lugar a excessos, efervescências, transgressões,...*"<sup>30</sup>. Y de todo esto hubo en Allariz. Pero también, justo es reconocerlo, hubo una intención de que este acontecimiento no quedase reducido a una pachanga de verano y, muy al contrario, fuese el aliciente para recobrar un concepto de ciudadanía activa que la Restauración Democrática no había logrado des-

---

27. La situación para los funcionarios públicos fue grave, teniendo que negociar los sindicatos para que pudiesen cobrar sus salarios. Esta decisión del alcalde, que pretendía enfrentar a los vecinos entre si (por lo menos a los funcionarios y a sus familias, contra los vecinos encerrados), lejos de cumplir su objetivo reforzará los lazos de solidaridad entre los allarizanos.

28. Según recoge *Diario-16 de Galicia*, el 19-VIII-1989, el alcalde afirma que en una manifestación había concejales de HB.

29. La actitud adoptada por el Gobernador Civil hace que sea responsabilizado de la situación que vive Allariz por el entonces candidato a la presidencia de la *Xunta*, don Manuel Fraga Iribarne, quien, en declaraciones recogidas por *La Voz de Galicia* el 25-X-1998, califica lo acontecido en Allariz de *ópera bufa*.

30. "*Arquitectura das Marchas Populares: A figura do ensaiador*". En *Arquivos da Memória*, nº 4. Lisboa, 1998.

petar del profundo letargo del franquismo. Por tal motivo, los actos lúdicos van acompañados de actividades culturales y formativas tendentes a reforzar, cuando no a recuperar, la autoestima como ciudadanos y como alaricanos. Conferencias<sup>31</sup>, actuaciones musicales, y, quizás lo más importante, celebración de asambleas diarias en las que los vecinos decidían las actividades a organizar durante el encierro y las medidas político-económicas que se precisaban para sacar el municipio de la situación de precariedad en la que se encontraba. Incluso, dado el abandono en que se encontraba el día a día de la actividad municipal, los vecinos llegarán a gestionar el propio ayuntamiento y a responsabilizarse de funciones, como la limpieza de las calles, propias del concello.

Esta situación se prolonga hasta que el 21-XI-1998 dimite Leopoldo Pérez Camba, accediendo a la alcaldía Anxo Quintana el 27-XI-1998. Concluyendo un conflicto que enrareció la convivencia entre los vecinos y que se prolongó casi cuatro meses, a lo largo de los cuales se sucedieron denuncias cruzadas entre alcalde y vecinos y que darán lugar al procesamiento de 12 vecinos; manifestaciones en Allariz, ayuntamientos vecinos y Ourense capital; negociación al más alto nivel entre el PP y BNG.

Un aspecto que llamó la atención es el papel desempeñado por el BNG a lo largo del conflicto, liderando la oposición vecinal al alcalde. A ello contribuye el hecho de tratarse de una fuerza política cuya estructura interna y estrategia sociopolítica es mal conocida fuera de Galicia y ser una fuerza minoritaria, en aquel entonces, en la mayoría de Galicia<sup>32</sup>. Sin embargo, en Allariz contaba con una gran presencia<sup>33</sup>. Aspecto este que lo diferencia de los otros partidos políticos, cuya incidencia en el municipio depende de tener integrado un personaje más o menos influyente, que ve el partido como un instrumento que le permite saciar sus ansias de Poder. El analista político Carlos Luís Rodríguez<sup>34</sup>, destaca esta

---

31. La primera tuvo lugar el día 13, dos días después de comenzar el encierro, y fué impartida por el profesor de la Universidad de Santiago Anxo Rivas, quien disertó sobre el *Topónimo de Allariz*.

32. Ni siquiera podríamos afirmar que agrupaba a la mayoría de la izquierda nacionalista, puesto que pugnaba por ese espacio político contra el PSG-EG liderado por Camilo Nogueira, actualmente integrado en el BNG.

33. Ver tabla con resultados electorales desde la Restauración Democrática.

34. *La Voz de Galicia*, 15-VIII-1989.

diferencia del BNG con respecto a los otros partidos. Para aquellos que descozcan la estructura interna del BNG, consecuente con la tradición del nacionalismo gallego en la que el municipio en el ámbito rural<sup>35</sup> es considerado como una imposición administrativa del Poder Central y reivindicando el reconocimiento jurídico<sup>36</sup> de la parroquia y la comarca, por lo que no existe una organización del BNG a nivel municipio en Allariz, sinó que la estructura sería Comité Local y Comité Comarcal. Esto tiene su importancia tanto en el desarrollo del conflicto como a posteriori. Durante el conflicto, porque la problemática trasciende el ámbito municipal pudiendo articularse medidas de acción, que a la postre mostraron su eficacia, en diversas localidades próximas<sup>37</sup>. Prueba de esta presencia del BNG es que en las negociaciones que mantienen diferentes líderes del PP<sup>38</sup> para dar salida al conflicto tendrán como interlocutores de los vecinos a los concejales del BNG. Incluso el Gobernador Civil, para decidir sobre la intervención de la Guardia Civil para desalojar el Ayuntamiento, contrasta las demandas del alcalde con las argumentaciones de los representantes del BNG en el municipio y no con los del PSOE<sup>39</sup>. Pero el conflicto tendrá repercusiones en la estructura del BNG a posteriori. La gestión exitosa de los nacionalistas en los años que llevan al frente de Allariz, convierte a esta villa en el buque insignia de la formación nacionalista. Incluso electoralemente, especialmente en las elecciones municipales, se hace referencia al municipio. Se trata de hacer ver a los demás ciudadanos de Galicia como funciona un municipio gobernado por el BNG, con lo que, de hecho, se está reconociendo el municipio como una realidad en Galicia, incluso en la Galicia rural. Superándose, en cierto modo, el diseño articulado por el nacionalismo histórico al que hacemos referencia líneas atrás.

Junto a esta consolidación del BNG, refrendada por posteriores resultados electorales<sup>40</sup>, sorprende el hundimiento del PSOE. Especialmente si consideramos

---

35. Mayoritario en Galicia.

36. Está recogido en el actual Estatuto de Autonomía. Otra cuestión es la decisión política de desarrollar el espíritu de la ley.

37. Especialmente intensas aprovechando la visita de Manuel Fraga, candidato a la presidencia de la *Xunta de Galicia*, en los meses previos a la campaña electoral.

38. Incluido el propio Manuel Fraga.

39. Reflejo, tal vez, de la escasa implantación de este partido en Allariz.

40. Ver tabla que incluimos más adelante.

el importante papel que el Gobernador Civil desempeñó en el conflicto. En opinión de Julio Álvarez<sup>41</sup>, Francisco García, que había sido Alcalde en Parla antes de ser nombrado Gobernador Civil en Ourense, adopta esta postura por considerar que Galicia necesitaba un revulsivo para salir de su aislamiento tradicional, que unas instituciones endogámicas (sindicatos, partidos, empresas) reforzaba aún más. Él no se sentía deudor con el partido, y si en su apuesta por esa ruptura se aproxima al BNG es porque el PSOE prácticamente no existía en Allariz. De hecho, y esto es extensible para toda Galicia con la excepción, quizás, de alguna ciudad, el PSdeG-PSOE<sup>42</sup> tiene una estructura orgánica muy debil<sup>43</sup>. A esta realidad, debemos añadir un organigrama poco operativo, que además no tiene correspondencia con el existente en otras Comunidades Autónomas. No hay agrupaciones provinciales, ni comarcales. La *Executiva Nacional Galega*<sup>44</sup> es el órgano supremo, y por debajo están las agrupaciones locales. Por lo tanto resultaba prácticamente imposible crear y consolidar el partido allí donde no existía una buena base de militancia previa.

A pesar de estas carencias orgánicas, hay que reconocer que el PSOE apostó abiertamente por Allariz. Buena parte de la recuperación patrimonial de Allariz se debe al esfuerzo inversor del Estado central (gobernado por el PSOE), siendo fundamental el apoyo recibido por el INEM al potenciar las *Escuelas Taller*, cuyos módulos de carpintería, cantería y animación socio-cultural, serán decisivos en la recuperación de la villa. Según Julio Álvarez<sup>45</sup>, independientemente del apoyo

---

41. Ex diputado socialista por Ourense en el Parlamento español y Delegado Provincial del INEM en la época del conflicto. Agradecemos su amabilidad en conceder una entrevista, realizada en septiembre de 2000, para tratar el papel del PSOE.

42. La denominación oficial en Galicia es PSdeG-PSOE, denominación adquirida después de las primeras elecciones democráticas, cuando sectores excindidos del PSG liderado por Xosé Manuel Beiras, decidieron, al igual que anteriormente hizo el PSC de Reventós, integrarse en el PSOE con la intención de dar a esta formación un espíritu más autonomista.

43. Tanto, que en una época en la que estaba gobernando en el estado, en la autonomía y en el ayuntamiento de Ourense, fué incapaz de crear una infraestructura mínima que permita su consolidación.

44. Denominación adoptada tras la integración de los miembros del PSG con la que se pretende dar una apariencia de aceptación de una realidad gallega diferente. Resulta curioso que esta *Executiva Nacional Galega* estuviese *hasta ayer* controlada por el Alcalde de A Coruña, decidido defensor del *municipalismo* y opuesto a cualquier concesión o pacto a los nacionalistas.

45. Entrevista en septiembre de 2000.

logístico, de difícil cuantificación, el aporte económico recibido por Allariz desde esta institución ronda los 887.000.000 de pesetas en el quinquenio 1990-5. Otras villas con características similares a Allariz, como Ribadavia<sup>46</sup> o Celanova<sup>47</sup>, también se beneficiaron de estas ayudas. Pero los resultados, especialmente en Ribadavia, distan de los alcanzados en Allariz. En opinión de Julio Álvarez, esto se debe a que en Allariz existía un compromiso desde la base social por recuperar la villa. Algo que, en nuestra opinión, está relacionado con la identificación de los alaricanos con su patrimonio.

Hoy Allariz es una referencia, por lo menos en Galicia, de como una antigua villa, con una situación económica y demográfica en claro retroceso, puede superar la crisis siendo fiel a su patrimonio y a todo aquello con lo que sus habitantes se identifican. Reconocimientos internacionales avalan esta política. Lo cual viene a demostrar que la praxis nacionalista, cuando no se plantea vivir en una Arcadia perdida, incomprensible para los de fuera, permite universalizar su discurso y contribuir al enriquecimiento global de la humanidad. En un mundo en el que los símbolos tienen una valía superior a la que podemos imaginar, en Allariz se produce un hecho fundamental para comprender este mensaje de universalidad. Se trata del eco-espacio creado en el bosque de *O Rexo*. Desconozco los motivos por los que fué elegido por Ibarrola. Tampoco sé las razones del ayuntamiento alaricano para apoyar el proyecto del artista vasco. Lo cierto es que un artista abiertamente crítico con un determinado nacionalismo, escoge como lugar para su obra un municipio gobernado por nacionalistas y que, además, es el referente para el nacionalismo gallego.

Pero, símbolos a parte, lo cierto es que Allariz conoce una profunda transformación en estos 10 últimos años, lo que permite una clara mejora en su situación económica y demográfica. Esta evolución positiva podemos refrendarla con los datos proporcionados por los Presupuestos Municipales y las solicitudes de licencias de obra nueva y reformas<sup>48</sup>.

---

46. Gobernada por el PSOE.

47. Gobernada por el PP.

48. Seleccionamos aquellos conceptos que consideramos más clarificadores de la realidad socioeconómica de la villa. Agradecemos a los funcionarios del ayuntamiento alaricano, especialmente a su Secretario don Máximo Jardón Pernas, su amabilidad y paciencia.

**LICENCIAS OBRA NUEVA Y REFORMAS**

1985.....150	1986.....119	1987.....125	1988.....111	1989 .....126	1990.....202
1991.....209	1992.....378	1993.....379	1994 .....443	1995 .....410	1996.....452

**PRESUPUESTOS GENERALES (En pesetas)**

1988.....88.108.274	1989.....143.070.835	1990 .....242.304.710
1991.....335.291.240	1992.....336.183.938	1993 .....315.582.104
1994.....468.421.317	1995.....365.213.213	1996 .....339.551.389

**INGRESOS DEL ESTADO Y OTROS ORGANISMOS (En pesetas)<sup>49</sup>**

1988 .....36.717.476 (36.047.282)	1989 .....55.926.671 (46.879.837)
1990 <sup>50</sup> .....(52.092.637)	1991 .....122.846.330 (53.261.728)
1992.....125.312.497(97.393.960)	1993 .....114.416.858 (86.793.819)
1994.....120.245.040(58.879.445)	1995 .....123.307.720 (74.200.000)
1996 .....194.429.002 (127.378.849)	

**LICENCIA FISCAL DE ACTV. INDUSTRIALES Y EMPRESAS (En ptas.)**

1988 .....4.632.144	1989.....3.817.600	1990 ..... — <sup>51</sup>	1991 .....5.875.524
1992 .....5.527.440	1993.....8.553.070	1994.....8.592.545	1995 .....— <sup>52</sup>
1996 .....12.940.505			

**LICENCIA POR APERTURA DE ESTABLECIMIENTOS (En pesetas)**

1988 .....103.036	1989.....207.462	1990 .....Ver nota 51	1991 .....157.944
1992 .....102.541	1993.....218.004	1994.....618.439	1995....Ver nota 52
1996 .....203.116			

49. Incluimos las subvenciones, aportaciones de Comunidades Autónomas y otros organismos oficiales. Entre paréntesis indicamos la cantidad aportada por el estado central.

50. Este año no aparece consignada ninguna partida de ingresos por subvenciones.

51. Solamente se consigna el total de impuestos Directos, que ascienden a 38.391.458 pesetas.

52. Se consignan los ingresos por Actividades Económicas, ascendiendo a 9.856.244 pesetas.

**LICENCIA URBANÍSTICA E IMPUESTO CONSTRUCCIÓN (En ptas.)**

1988 .....8333.313	1989.....1.242.705	1990.....———— <sup>53</sup>	1991 ....14.772.403
1992 .....9.228.887	1993 .....11.382.807	1994.....20.121.744	1995..... ——— <sup>54</sup>
1996 .....28.813.147			

**FERIAS DE GANADO (En pesetas)<sup>55</sup>**

1988 .....225.000	1989.....225.000	1990 ....Ver nota 53	1991 .....225.000
1992 .....357.720	1993.....1.405.300	1994.....2.507.700	1995.... Ver nota 54
1996 .....2.301.700			

**PAGOS A PERSONAL (En pesetas)<sup>56</sup>**

1988 .....19.663.284	1989.....22.960.693	1990.....40.065.916	1991 ....66.472.213
1992 .....87.671.693	1993.....95.298.023	1994 ....111.261.151	1995 ..118.059.247
1996 ....167.614.979			

**INVERSIÓN EN OBRAS REALES Y ADQUISICIÓN DE BIENES (En ptas.)**

1988 .....25.676.750	1989.....35.416.968	1990.....79.409.823	1991 ....75.827.132
1992 ....138.467.919	1993....173.246.102	1994....191.923.444	1995 ....87.383.201
1996 ....144.082.429			

Por supuesto que todo este esfuerzo recaudatorio e inversor sería estéril si los objetivos marcados (recuperación económica y demográfica) no se viesen cum-

53. Aparece consignado el concepto Tasas y otros ingresos, recaudándose 19.117.441 pesetas.

54. Aparece consignado el concepto Tasas y otros ingresos, recaudándose 47.489.668 pesetas.

55. Las ferias de ganado tenían una gran importancia en la economía alaricana, y no solamente por ser un núcleo rural, sino que, recordemos, que en el pasado la economía alaricana giraba en torno a los curtidos. En el mundo rural, la crisis económica se ve reflejada en la decadencia de sus ferias, y ya hemos hecho mención a que Allariz estaba perdiendo pujanza frente otras villas próximas. Por este motivo consideramos significativo el incremento de la recaudación por esta actividad económica.

56. El incremento del gasto en esta partida indica, no solo el incremento salarial, sino también el incremento de plantilla, destinada a cubrir nuevas demandas de la ciudadanía.

plidos. El incremento en solicitud de licencias de obras, acompañado de un incremento de la recaudación en este apartado, es un dato indicativo de la buena salud económica del municipio. Lo mismo podemos deducir del incremento de recaudación en apertura de establecimientos, fundamentalmente relacionados con la hostelería. El incremento en pagos a personal nos pone de manifiesto el aumento de plantilla para cubrir las necesidades demandadas por los habitantes, que se ve reflajada en la creación de una serie de servicios asistenciales y culturales que redundan en la calidad de vida de la población.

En cuanto a la recuperación económica del municipio, debemos centrarla especialmente en el turismo y el parque empresarial, sin que los responsables municipales olviden que se trata de un municipio con un fuerte contenido rural.

Referente al turismo, Allariz supo vender su patrimonio histórico-artístico (en el que incluimos aquellos aspectos relacionados con su pasado industrial debidamente musealizados, conjugado con una sensibilidad de respeto a la naturaleza que se ve plasmada en la recuperación del río Arnoia. Estos atractivos, sumados a una autoestima que corre pareja a la recuperación patrimonial, convierten Allariz en un referente obligado. Incluso se busca un turismo de cierta calidad, apoyando diversos cursos y congresos organizados por diferentes universidades (sobre todo Vigo), colegios profesionales y otras instituciones (caso de la Fundación Vicente Risco).

El polígono industrial es otro de los referentes del despegue económico alaricano, siendo *Allarluz* (planta de biomasa) un elemento clave, no sólo energético que produce beneficios económicos en la villa<sup>57</sup>, sino que también como propuesta de energía alternativa.

Todos estos logros son debidos a una transformación en el mapa político alaricano, y que no se limita solamente a las elecciones municipales. En la siguiente tabla<sup>58</sup> podemos apreciar la evolución del voto en Allariz desde las primeras elecciones democráticas.

---

57. Buena parte de las empresas ubicadas en el polígono industrial de Allariz, obtienen la energía que precisan de los residuos energéticos generados por la planta de biomasa.

58. Elaboración propia a partir de los resultados electorales.

Elección(1)	CENSO	ABST.	UCD(2)	PP(3)	PSOE	BNG(4)	NAC(5)	OTROS
L VI-1977	6.408	67,9%	1.382	337	193	99	8	95
M IV-1979	6.777	70,6%	1.094 (8)		121	286 (5)	35	107
A X-1981	6.986	69'8%	983	445	100	662	32	74
L X-1982	4.654	43'4%	751	1.087	439	241	10	54
M V-1983	4.817	48'1%	588(3)	1.031(6)	439(2)	408(2)		
A XI-1985	4.773	52'2%	337	934	404	406	78	89
L VI-1986	4.826	49'4%	174	1.015	723	311	25	149
M VI-1987	4.935	39'9%	547(2)	991(5)	418(2)	972(4)		
E VI-1989	4.921	59'8%		884	220	643	67	121
L X-1989	4.933	38'6%		1.137	579	1.149	84	81
A XII-1989	4.959	41'3%		957	489	1.420	72	26
M V-1991	4.879	31'9%		456(2)	206	2.293(10)		354(1)
L VI-1993	4.515	27'3%		1.038	711	1.472	6	41
A X-1993	4.531	28'3%		1.070	246	1.890	9	32
E VI-1994	4.515	37'5%		815	286	1.612	3	48
M V-1995	4.521	21'9%		615(2)	200	2.346(10)		332(1)
L III-1996	4.922	28'7%		1.018	651	1.745		94
A X-1997	4.638	27'7%		990	263	2.028	14	56
M VI-1999	4.447	25'1%		772(3)	132	2.242(10)		181
L III-2000	4.470	25'8%		1.119	364	1.759		24

1.- *L*, legislativas. *M*, municipales (entre paréntesis concejales obtenidos). *A*, autonómicas. *E*, europeas.

2.- Aquellos miembros de UCD que no se integran en el PP o en el CDS crean una formación nacionalista, con planteamientos minimalistas, que se denomina Coalición Galega (C.G.). Los resultados electorales de 1983, 1985 y 1986 hacen referencia a esta formación. En 1987 se presenta bajo las siglas de Coalición Progresista Galega.

3.- En 1977 y 1981 Alianza Popular. En 1985 y 1986 Coalición Popular. En 1987 coalición Coalición Popular-Coalición Galega. Los miembros de CG que no se integran en esta coalición se presentan bajo las siglas Coalición Progresista Galega. En 1989 coalición PP-Centristas de Galicia. Esta última es una formación centrista, creada por exmilitantes de CG a la muerte de Eulogio Franqueira. En la actualidad esta formación se disolvió para integrarse en el PP.

4.- Con anterioridad a 1983 se presenta bajo las siglas de BNPG.

5.- Incluimos los resultados del Partido Socialista Galego, Partido Nacionalista Galego y Esquerda Galega, hoy integrados en el BNG, así como los de la Frente Popular Galega, que no está integrada en el BNG.

Más que el predominio electoral del BNG en la practica totalidad de los comicios realizados desde 1989, creo que debe llamar nuestra atención la disminución en el % de abstención. Circunstancia que debemos relacionar con una mayor conciencia de la responsabilidad ciudadana de los habitantes de Allariz. El desencanto político, la falta de actuaciones en beneficio de la comunidad, la práctica política decimonónica del autobeneficio, tienden a producir un alejamiento de la ciudadanía de la actividad política.

Pero, siempre tiene que haber un pero, hay una cuestión que todavía no está resuelta. Me refiero al hecho de que los alaricanos hablen del conflicto sin tensión. A la hora de plantearme el presente trabajo quise valorar si el desarrollo económico conocido por la villa, y la consecuente mejoría en la calidad de vida de sus habitantes, es motivo suficiente para cerrar las “heridas” abiertas por el conflicto. Mi intención era realizar una encuesta en la que se formulaba a los vecinos preguntas directas sobre la evolución de Allariz desde agosto de 1989, algo que el análisis objetivo de los datos permite apreciar desde fuera, y si las tensiones originadas a raíz del conflicto estaban superadas. La resistencia observada a cubrir las encuestas, incluso entre amigos míos, la violencia que tuve que sufrir para explicar a aquellos que no conocía cual era mi intención, me hizo que ver la situación no está normalizada. Todo el mundo acepta las mejoras, por otra parte incuestionables, conocidas por Allariz, pero nos encontramos ante una sociedad con memorias divididas con respecto al conflicto. Lo cual no quiere decir que no exista una memoria colectiva, sino que, concordando con Halbwachs<sup>59</sup>, cada individuo reacciona determinado por su contexto social, reconstruyendo la memoria para legitimar su posición dentro del grupo..

Al plantear las preguntas que conformaban la encuesta ya fui advertido por colegas con conocimientos en sociología y antropología, que eran unas preguntas demasiado directas, sugiriendo un planteamiento más sutil. Algo a lo que me opuse por dos motivos principales: 1º.- No me parece ético el inducir a una persona a hablar sobre un tema sino quiere hacerlo de forma directa. Rehuir el problema es una manera de reconocer que el problema no está superado. Dice Paloma Aguilar, “*Los silencios expresan de forma latente una autocensura colectiva, la existencia de cicatrices abiertas, de problemas vivos subyacentes*”<sup>60</sup>. 2º.- Me

59. Halwachs, M., *Les Cadres Socieaux de la Mémoire*, Paris, 1944.

60. Aguilar Fernández, Paloma, *Memoria y Olvido de la Guerra Civil española*, Alianza Editorial, Madrid, 1996.

importaba más la actitud de los vecinos a hablar del conflicto, que su opinión sobre el mismo. Y no por que no me interese su opinión, sino porque considero que debo respetar su opción.

Ahora bien, esta cuestión introduce una nueva duda. En parte si decidí formular la encuesta es por considerar que después de 10 años la situación estaría normalizada y los individuos se habrían reconciliado. En una época en la que los acontecimientos se suceden vertiginosamente, en que las modas pasan en un instante, diez años semeja ser una eternidad. Pero, visto lo visto, me inclino a pensar que cuando un acontecimiento incide violentamente sobre un individuo, aunque este sea un actor pasivo, la memoria se resiste al olvido, dificultando su importante función social de ayudar a estructurar la colectividad.